

# DIARIO DE TORTOSA

ORGANO DEL PARTIDO LIBERAL-DINASTICO

DE AVISOS, Y DEFENSOR DE LOS INTERESES GENERALES DEL PAIS

PUNTOS DE SUSCRIPCION

En Tortosa, en la Administración, y Librería de Bermejo, — En Barcelona, en la Librería de Roldós y Compañía, Rambla de Ochoa, 27. — En Madrid, en la Librería de San Martín, Calle de San Martín, 11.

Redacción y Administración

Calle de la Estación,

(Euzkadi).

PRECIOS DE SUSCRIPCION

En el extranjero, por adelantado, 4 pesetas; en el extranjero, por adelantado, 4 pesetas; en el extranjero, por adelantado, 4 pesetas.

## Congresos agrícolas

Estamos en la época de los Congresos, y es indudable la importancia que para nuestros agricultores tienen uno de los celebrados y otro que se prepara en la vecina república transpirenaica.

El primero es el de las Cajas de crédito agrícola de B. ziers; asunto que reviste gran interés para España.

La utilidad del crédito agrícola se manifiesta por la necesidad de favorecer las compras de primeras materias, de máquinas, útiles y aperos de labranza, etc., esperando el momento oportuno para la venta de las cosechas y favoreciendo, sobre todo, el crédito personal, garantizado por fianzas. El Congreso de B. ziers ha manifestado sus preferencias, por las sociedades con solidaridad ó responsabilidad ilimitada.

Oyó el Congreso: Que las Cajas locales, fuera de su fondo social de los anticipos temporales del Estado y de los depósitos, deben poder contratar empréstitos, si precisión tuvieren, al objeto de procurarse los recursos necesarios para satisfacer las demandas de crédito, de dichas Cajas: que la mutualidad, siendo la esencia de las Cajas regionales, ellas no deben poder descontar la cartera y no hacer avances más que á las Cajas que previamente hayan suscrito algunas partes.

El Congreso indicó como un medio práctico para asegurar el funcionamiento de las Cajas locales de crédito agrícola, la institución de los seguros mútuos organizados por los sindicatos. Las primas anuales serían depositadas en las Cajas de crédito agrícola bajo la forma de depósitos.

Indicó el Congreso, como medio práctico para la organización de Cajas de crédito, la formación dentro de cada departamento ó región de un Comité técnico, cuya misión, toda moral y educadora, favorezca la creación de nuevas sociedades de crédito, sindicatos agrícolas, etc., y cuyos medios de propaganda pueden ser la palabra, el libro y la prensa.

El Consejo provincial ó departamental podría estar compuesto de un delegado de todas las Asociaciones para que reúna así toda la fuerza intelectual y práctica y pueda servir de consulta y guía en todas las cuestiones.

El Congreso emitió la voz de que las Asociaciones de ahorros mútuos puedan disponer de una parte de sus fondos en las operaciones de avalco

á las sociedades de crédito agrícola y popular.

Para establecer el crédito agrícola sobre sólidas bases, es preciso que la sociedad conozca perfectamente el valor y la solvencia de los modestos cultivadores que deben formar su clientela; es necesario que el establecimiento tenga por sí mismo una respetabilidad y crédito indiscutibles, para que pueda, aun en circunstancias críticas, hacer honor á su firma, á pesar de la escasa notoriedad de sus miembros y la semi-inmovilidad de sus capitales; es preciso también que cada socio lleve el concurso de su buena voluntad y de su esfuerzo, evitando en todo trance la apatía y la inacción, no olvidando que las Asociaciones agrícolas descansan principalmente sobre dos grandes columnas: una de ellas, es el desprendimiento, la abnegación y la ausencia de ambiciones de las clases elevadas, siendo la otra la solidaridad, la honradez y el espíritu de constancia y de trabajo de las clases que se quiere educar; en una palabra, es preciso que cada individuo, en su interés propio y en interés de todos, haga cuanto pueda en beneficio de la institución.

El otro Congreso á que nos referimos se verificará en breve en Lyon y tratará de los medios más eficaces contra el granizo; y de la hibridación de la viña; asuntos de gran importancia para España.

Ahí tienen, pues, nuestras Cámaras agrícolas y nuestros agricultores, un ejemplo que imitar. No dese perdase nunca de vista que la unión es la fuerza, y que de ella depende el logro de toda noble aspiración. El individuo aislado, el grupo suelto y sin consistencia, condenados á vegetar, se aniquilan y mueren sin remedio en todo tiempo, y máxime ahora, con los días de prueba que atravesamos y la terrible crisis agrícola que se deja sentir en España.

## LO DEL DIA

(Madrid 5.)

### Reunión de secciones Triunfa Urzaiz

Después de algunas preguntas y ruegos sin interés, se suspende la sesión, y pasa el Congreso á reunirse en secciones para elegir la comisión dictaminadora que ha de informar en el proyecto de Ley sobre pagos en oro en las Aduanas.

En todas las secciones, ha resultado elegida la candidatura ministerial.

### Explicaciones

—Para conseguir el triunfo de la canidatura completa, desde primera hora, procuró el Gobierno que estuvieran en la sesión, todos los conservadores y ministeriales.

Además, los candidatos de la citada comisión, recibieron una especial invitación del presidente de la Cámara, con instrucciones sobre el particular.

Decíaseles además que les sería permitido introducir en el proyecto las modificaciones que, sin alterar el sentido de la discutida obra de Urzaiz favorecieran lo que más perjuicio sufriera con la implantación del decreto sobre el pago en oro.

### La Princesa y su hijo

—Después del consejo, los ministros se entraron con satisfacción del buen estado de salud de la Princesa de Asturias y de su hijo.

### Los gamacistas

—«El Español» publica hoy el resultado de la reunión que han celebrado los diputados y senadores gamacistas, para cambiar impresiones sobre su actitud, después de la muerte de Gamazo.

Al pie de este escrito, se publica una carta del señor Maura, en la que este exministro liberal declara que acepta la jefatura ofrecida por los que fueron correligionarios de su ilustre, cuánto malogrado hermano político.

### Alza de valores

—Entre la gente de negocios, es menos combatida ya la última resolución de Urzaiz, porque vea palmariamente la firmeza y alza creciente de nuestros valores, mientras siguen bajando los cambios.

### Echegaray

—El insigne dramaturgo Echegaray, ha continuado hoy recibiendo muchas felicitaciones de provincias y gran número de visitas de esta Corte, por el premio que le ha otorgado la Academia de Berlín.

El Sr. Echegaray dice que le ha sorprendido la concesión de ese premio de 100.000 francos, porque no había remitido á la mencionada Academia ninguna obra suya.

### Comentarios

—En el salón de conferencias del Congreso, no se comentaba esta tarde otra cosa que el resultado de la votación de las secciones de la Cámara popular para elegir la comisión dictaminadora del decreto de Urzaiz.

Los ministeriales lo comentaban muy alborozados, sin ocultar por eso que para conseguirlo, ha tenido re-

cesidad el Gobierno, de haber grandes esfuerzos.

Con esto queda conjurada la crisis parcial que estos últimos días llegó á hacerse inmediata, y no habrá tampoco ya el peligro de que nos quedemos para el próximo año, sin presupuestos.

## AUDIENCIA PROVINCIAL

### Estafa en Tortosa

Continuó anteaer mañana, conforme anunciamos, ante el tribunal de la sección primera, el juicio oral seguido por estafa.

Después de leerse las declaraciones de varios testigos, que no habían asistido al acto del juicio, y de darse por reproducida la prueba documental, á la correspondiente pregunta de la presidencia, el Ministerio público modificó sus conclusiones, é igual hizo el acusador privado Sr. Valls, en el sentido de declarar irresponsable del delito que se perseguía, al señor Brunet.

El primero, el Ministerio público, se fundó, para tomar semejante resolución, en que había resultado probado, á su juicio, que la sociedad «Andreu y C.» había admitido la turbina y demás enseres en la forma y condiciones que el Sr. Brunet la había enviado, y en que este señor había ofrecido indemnizar los perjuicios y cambiar la maquinaria, caso que se le exigiera.

El Sr. Valls, abundó en algunas de las ideas del Ministerio público, aludió á las declaraciones de los Sres. Andreu y Virgili, bastante diferentes las prestadas en el sumario á las hechas en el juicio oral, é hizo cumplida defensa de la gestión de su patrocinado D. Manuel Estrany.

En su virtud, se dió por terminado el acto y quedó concluso el juicio para sentencia.

## LA «GACETA»

La «Gaceta» publica, según se anticipó, la ley modificando la de 25 de Diciembre del 99 relativa á alistamiento de mozos.

La nueva disposición abarca los siguientes artículos:

Artículo 1.º Se modifica la ley de 25 Diciembre de 1899 en el sentido de que el año 1902, habrá alistamiento de los mozos que cumplan 20 años de edad desde 1.º Enero hasta 31 de Diciembre de dicho año, ambos inclusivos.

# Crónica

## ¡Y eso que González no es Diputado!

Dice en su número de ayer el papel del entresuelo, que el *Boletín Oficial*, publica la relación nominal rectificada, de los interesados en la expropiación de terrenos, que ha de llevarse á cabo, con motivo de la construcción del trozo segundo de la carretera de la de Beceite á la de Gandesa á Tortosa.

¡Y eso que don Teodoro González, no es Diputado á Cortes, añadimos nosotros!

¡Y que lo son, según su opinión, personas de la clase de los caneros, que nada hacen en beneficio del país!

Los hechos, mil veces más elocuentes y convincentes que las *palabrotas gruesas*, han venido á demostrar, que don Teodoro González, que se ha creído siempre Diputado con gran influencia y muchos humos, no pudo lograr durante su larga dominación, la subasta siquiera de un trozo de dicha importantísima carretera; mientras que el celosísimo representante en Cortes por Roquetas Sr. López Puigcerver, ha hecho en poco tiempo una labor admirabilísima, y con una modestia que le honra, ha conseguido las subastas de las obras que faltaban para la terminación de una extensa vía, que ha de unirnos directamente con el Bajo Aragón, en beneficio de la agricultura y del comercio.

¡Dios nos dé caneros de los alientos, de los servicios y de la voluntad excelente del Sr. López Puigcerver!

¡Dios nos libre de representantes á lo González, que consigue con su diputación... el continuo aplauso de su *papel*, pues nos lo presenta á diario, como hombre capaz de asombrar con su *prodigiosa* labor administrativa, y al fin de su jornada política, y ya casi viejo, no logró la subasta del puente metálico sobre el Ebro, á cargo del Estado, ni la construcción del ferro carril de Valdezafán, ni la del canal del Ebro, ni la resolución del pleito contencioso sobre el pago de las travasías del puente, ni siquiera la rebaja del cupo de consumos asignado á Tortosa, y eso que tiene á la cuestión de los consumos, verdadero amor, gran pasión, excepcional cariño.

¡Oh ideas salvadoras, no llevadas á la práctica en tiempos de la grandísima, de la piramidal influencia, ya hoy agotada, del señor don Teodoro González!

*Nota bene:*  
Y Cabanne, por si ustedes no le conocen.

No es cierto como dice ayer un periódico local, que el Ayuntamiento haya comisionado á don José de Cid, teniente de alcalde, y al secretario de la Corporación, para ir á Madrid á gestionar la favorable resolución del pleito que ha de verse el 12 del actual, ante el Tribunal de lo Contencioso, sobre el pago de las travasías del puente del Estado.

### Vedados de caza

Dada la frecuencia con que se anuncian en el *«Boletín Oficial»* de la provincia los acotamientos de fincas, como vedados ó criaderos de caza sin estar al corriente muchos solicitantes, de las condiciones legales que se exigen, creamos del caso enterar á los propietarios que, además de cercarse sus fincas, deben contribuir como tierras de primera cuantas se autoricen, ya á nombre de los mismos dueños, ya en el de la Sociedad ó particular á quienes aquellos hayan cedido el aprovechamiento de la caza, estando la Hacienda en el derecho de exigirles dicho aumento de tributación, desde el primer día en que se haya realizado.

Además, en la nueva Ley de Caza

aprobada por el Senado, se establece una importante contribución á todas las fincas acotadas ó vedadas para la caza.

Llamamos sobre ello la atención de los propietarios, en la seguridad de que serán muchos, los que estimarán la advertencia.

El número de *Blanco y Negro* correspondiente á la anterior semana, no lo recibimos en esta redacción. Veremos si el correspondiente á esta, no sufre interrupciones.

Hoy ha hecho un frío muy riguroso, presentándose el día sumamente despacible y ventoso.

### Accidente

En una fábrica propiedad de un conocido comerciante de esta localidad, situada en Borjas Blancas (Lérida) hizo explosión anteayer una de las calderas de preparación del orujo, por medio del sulfuro de carbono, y á consecuencia del accidente, hubo seis contusos y un herido leve.

Las pérdidas materiales, son considerables.

Sentimos este contratiempo.

Copiamos con gusto de *Las Provincias* de ayer, el suelto siguiente:

«Tortosa.—Don Federico Pastor y Lluís, ilustrado corresponsal de *Las Provincias* y persona muy erudita, ha sido nombrado socio correspondiente de la Real Academia de Buenas Letras de Barcelona, por el mérito que ha contraído con la publicación de su libro *«Narraciones tortosinas.»*

Pasado mañana, festividad de la Purísima Concepción, celebrará de pontifical en esta Iglesia Catedral, el ilustrísimo Sr. Obispo de la Diócesis.

### Teatro Principal

Acertado estuvo el director de la compañía dramática que actúa en este coliseo Sr Masip al elegir el drama del insigne Echegaray, *«Lo sublime en lo vulgar»*, para representarlo anoche, función de su beneficio.

Es de las obras que mejor interpretación ha tenido en la presente temporada.

El beneficiado rayó á envidiable altura en algunas escenas, interpretando de una manera admirable el personaje *Montilla*, al expresar la amargura y la desesperación que producen los celos y la deshonra.

La Sra. Coello, bien; hecha una consumada actriz como siempre. La señora Galcerán, felicísima. En el personaje que desempeñó anoche, es en el que nos ha gustado más.

Muy acertados y discretos, los señores Valero, Torres y Masriera.

La pieza del Sr. Capella *«La planchadora»*, hizo las delicias del público, y obtuvo también una buena interpretación por parte de todos los artistas que en la misma intervinieron.

Mañana por la noche, se pondrá en escena el interesante melodrama en siete actos del Sr. Moreno Gil, *«La portera de la fábrica»*.

*Blanco y Negro* dedica numerosas páginas á las actualidades de la semana, entre las que figura el fallecimiento de don Francisco Pi y Margall; Gisbert y su cuadro *«Fusilamiento de Torrijos»*; el Concurso de carteles de *Blanco y Negro*: los tres carteles premiados; la capilla del Santo Sepulcro; la Exposición de juguetes en París; el cañón más grande del mundo; la estatua de Argüelles; una iglesia quemada; el tiro nacional en Jaén; el nuevo director del Museo Sr. Villegas; el diputado Sr. Roig y Bergadá, y otros preciosos originales artísticos y literarios, que firman Arijá, Estevan, Rojas, Regidor, Xandaró y Vázquez los prime-

ros, y Luceño, Galdón, Palacio, Lopez de Súa, los segundos.

Véndese en la acreditada librería de las herederas de don L. Bernis, Obispo Aznar, 6, Tortosa.

De *La Vanguardia* de Barcelona;

### «Noticias religiosas»

Ha sido aprobado para recibir la Orden del Diaconado en las próximas temporadas de Santo Tomás don José Debray, don José Guardiet Pujol, don Modesto Giralt Tuixans, don Isidro Pia Virgili, don José Roca Rosasell y don Miguel Teixidó Bargués.

Para la Orden de Subdiaconado, don Juan Bautista Canals Biosca; y para la de Menores y Subdiaconado, don Domingo Maynat.

Dichas Ordenes serán conferidas, probablemente, en el Obispado de Tortosa.

El tribunal examinador estaba compuesto de los reverendos señores don Ricardo Cortés, vicario general, don Celestino Ribera y don Esteban Pibernat.

Han sido concedidas licencias de Pascuas á cinco oficiales y treinta y siete individuos de tropa del regimiento infantería de Almansa; cinco oficiales y diez y seis individuos de caballería dragones de Montesa; un jefe, tres oficiales y treinta y un individuos de tropa de Luchana; un jefe y dos oficiales y un individuo de la zona; dos individuos de Administración militar; tres individuos caballería dragones de Santiago; un individuo del regimiento Reserva, y un jefe de la Comisión liquidadora.

Anteayer dieron comienzo en el palacio episcopal, los exámenes de los alumnos de este Seminario Conciliar, que pretenden recibir órdenes sagradas en las próximas temporadas de S.º Tomás Apóstol.

El número de examinados ascien-

de á 99.

Ayer era esperada en esta ciudad, el M. I. Sr. D. Antonio Rosillo, nombrado recientemente Dean de esta Santa Iglesia Catedral.

Hay, con el ejercicio de Horno, dieron fin los actos de oposición, al canonicato vacante por defunción del M. I. Sr. D. Rafael Segarra.

El joven abogado D. Rafael de Salvador ha sido nombrado por la Superioridad, Juez Municipal de esta ciudad.

El vecino de Tortosa, Salvador Albiol y Albiol, deberá presentarse en la Ayudantía de Marina de este distrito.

Esta mañana hemos visto algunos comerciantes valencianos que han venido con objeto de hacer compras de aceite.

El *Azufre líquido ou canizado R. Comacho* cura todas las enfermedades de la piel (herpetismo), *cerena, sarna, pruritis, prurigo*, en las heridas escrofulosas, *venéreas* y las producidas por arma de fuego, se consigue en breve plazo una verdadera victoria. Es tan rápida su acción, que sus efectos se conocen á los pocos días, por ser un depurativo más enérgico que la *Zarzaparrilla, rob, etc.* etc.

**PRECIO 3 PESETAS FRASCO**  
De venta en todas las farmacias y droguerías de España y extranjero. En Badajoz, el autor R. Comacho, farmacéutico, premiado con medalla de oro y condecorado con cruces españolas y extranjeras.

Art. 2.º De los cupos que designa el ministerio de la Guerra para los años 1901, 1902, 1903 y 1904 ingresarán en filas.

A.—En el primero de los citados años las cuatro quintas partes y el resto permanecerá en casa para incorporarse á los cuerpos con los reclutas del reemplazo inmediato.

B.—En 1902 las tres quintas partes y el resto se incorporarán en los cuerpos con los reclutas del reemplazo siguiente.

C.—En 1903 ingresarán las cuatro quintas partes de los designados, y los restantes ingresarán en los cuerpos con los mozos del siguiente reemplazo.

D.—En 1904 ingresará una quinta parte del cupo designado y las cuatro quintas partes restantes se incorporarán en los cuerpos con los del cupo del reemplazo de 1905.

E.—En 1905 ingresarán las cuatro quintas partes del reemplazo de 1904 permaneciendo en casa los mozos del reemplazo de aquel año.

Art. 3.º En 1906 no habrá alistamiento siendo llamado el cupo total de 1905.

Art. 4.º Al fijar el contingente para el reemplazo de 1901 á 1904 inclusive se señalará el número de reclutas que corresponda á cada zona y que ingresarán en filas el año del reemplazo en virtud de este decreto.

## EXTRANJERO

(Paris 5.)

### De Roma

Un despacho de Roma dice que el sacristan de la Catedral de Castro Giovanni acometió súbitamente al prelado de aquella diócesis en el momento en que iba á celebrar misa, dándole de golpes con una navaja y causándole varias heridas.

Se esperan mas datos.

### Más de los boers

—Un cuerpo de boera ha intentado atravesar el ferrocarril del Natal pero solamente 130 pudieron hacerlo.

### Contra un príncipe

—El príncipe marido de la reina Guillermina ha excitado contra el menosprecio de los holandeses, á consecuencia de haber faltado á sus deberes públicos y con la reina.

### Fallecimiento

Telegrafian de Londres que ha fallecido el célebre médico Mac-Kordad, víctima de la disenteria que adquirió en el Tranceval.

### Cortesía

—El gobernador de Argel ha devuelto las visitas que le hicieron significadas personalidades marroquíes.

### Petición

—Telegrafian de Malta que el Consejo de Gobierno ha acordado pedir la dimisión al secretario jefe.

### La paz en Africa

—El comité federal inglés de D. rley ha decidido adoptar las resoluciones necesarias para hacer la paz con los boers.

### Prórroga

—El lunes próximo el Consejo de ministros prorrogará el Parlamento inglés hasta el 15 de Enero.

**ADVERTENCIA:** Hablando enfermado el repartidor de este DIARIO, no podrá hacerse la distribución, con la oportunidad de costumbre.

Si algún suscriptor deja de recibirlo puede reclamarlo en la librería de las Herederas de D. L. Bernis, Obispo-Aznar, 6.

**En la conserjería del Paseo Franquet, se necesitan dos oficiales y una aprendiz.**

**Observaciones meteorológicas** tomadas, diariamente, por los alumnos de la clase superior del Colegio la primera Enseñanza, que dirige el profesor D. Rafael Vilas.

Día 6 de Diciembre de 1901

**Barómetro**

Máxima 759.00 Mínima 758.00. Oscilación 1.00

**Termómetro**

Máxima 16.00 Mínima 0.00 Media 8.00.

Evaporímetro, 3.0

Pluviómetro, 0.0

Estado del cielo, Despejado.

Dirección del viento, N. O.

Observaciones. Termómetro seco, 12.00. Idem húmedo, 8.00.

El alumno,

Ramón Martí.

El alumno,  
Joaquín Fabra.

**EN VENTA.** Lo está una casa sita en Santa Bárbara calle del Rosario núm. 13, compuesta de dos pisos y desván. Dará razón el procurador D. José Morera, Ancha 19, principal.

**LOS CARLISTAS**

**Sobre el viaje de Moore**

La breve estancia del titulado general Moore en Barcelona, sigue siendo el tema obligado de los comentaristas y despreocupados.

Los carlistas insisten en afirmar que la presencia de tal personaje en nuestra capital, no tiene relación alguna, según ya dijimos, con los propósitos que se puedan atribuir al pretendiente.

Hemos hablado con algunos de los más caracterizados, y todos coinciden en quitar importancia al viaje, como si todos respondieran a una consigna.

Sin embargo, algo hemos podido averiguar nosotros, que no está muy de acuerdo con lo que los carlistas dicen a cuantos los quieren oír, relacionado con este mismo asunto.

Lo cierto es que la noche del jueves último llegó a Barcelona el conde de Moore, hospedándose en una casa de la calle de Roger de Flor, habitada por un sacerdote conocido por sus ideas tradicionalistas.

Aquella misma noche, el personaje en cuestión, conferenció con otro título nobiliario que accidentalmente se encontraba en Barcelona, y al día siguiente, a primera hora, lo hizo con un joven abogado cuyas iniciales son J. C., que terminó su carrera no hace muchos años en esta Universidad.

No nos ha sido fácil averiguar lo tratado en estas entrevistas.

Pero si podemos afirmar que el viernes último abandonó el conde de Moore nuestra capital, no muy satisfecho, al parecer, del resultado de su viaje. —(De El Liberal de Barcelona de hoy.)

**Noticias de Madrid**

(Del día 4 de Diciembre)

**Por telegrama y teléfono**

**Los militares satisfechos**

Han producido favorable impresión entre los elementos militares las manifestaciones hechas por el general Weyler en el Congreso, al informar ante la Comisión de presupuestos.

**Acta aprobada**

—La Comisión de actas de la Alta Cámara ha aprobado la aptitud legal de don Dionisio Meló, senador por Almería.

**El Obispado de la Seo de Urgel**

—Es uno de los próximos Consejos de ministros se tratará de la provisión del obispado de Seo de Urgel.

**Pleito del Ayuntamiento de Tortosa**

—El día 12 del actual se celebrará en una de las secciones del Tribunal de lo Contencioso la vista del pleito que sostiene el Ayuntamiento de Tortosa sobre el pago de expropiaciones con motivo de la construcción del puente del Ebro.

**Comisiones**

—Hoy se reunirán en la Alta Cámara varias comisiones que tienen encargo de estudiar distintos asuntos. Entre ellas figura la comisión que ha de dictaminar acerca del proyecto de ley fijando las fuerzas del ejército para el próximo año.

**El presupuesto de Guerra**

—Ha pasado a la Alta Cámara el presupuesto del ministerio de la Guerra, aprobado ya por el Congreso.

**Felicitaciones**

—El señor Urzáiz recibió ayer infinitas felicitaciones, por los efectos que ha producido su decreto, siendo el más importante de todos el descenso de los francos y el alza de los valores en Bolsa.

La opinión empieza a reaccionar a medida que conoce los resultados del decreto de Urzáiz, y lo que hace unos cuantos días eran censuras y protestas vuelven ahora a plácemes y felicitaciones sinceras.

**Presupuesto de ingresos**

—La comisión de presupuestos ha aprobado todos los capítulos que figuran en el de ingresos, excepto los referentes a lo que deben tributar los azúcares y alcoholes, y el relativo a los derechos de Aduanas.

Sobre estos últimos el señor Bergamín formulará voto particular.

Algunos individuos de la comisión se proponen pedir que en el presupuesto de consumos se rebaje más de una décima que prometió redactar el ministro de Hacienda.

**Carreteras**

—El ministro de Obras Públicas ha pedido al Ingeniero Jefe de la provincia de Tarragona el expediente para la expropiación de la carretera de Cubelles a Calafell.

Anúnciase la subasta del trozo segundo de la carretera de Riudellots y Casá de la Selva a La Bisbal.

También se ha anunciado la subasta del trozo de la carretera de Salsona a Ribas comprendido entre Sercha y el torrente de Malanyen.

**POSTRES VARIOS**

**CANTARES**

¿Que por qué canto, me dices, tras una copla otra copla? Porque se olvidan las penas, porque el que canta no llora.

Si al que nace le aijeran que se iba a quedar sin madre,

seguro estoy de que entonces no quería hacer nada.

Loco, perdido me tienen los ojazos de mi niña; igual le sucede a ella, también la tienen perdida.

Para te llamas de nombre, mira que el nombre es bonito! Dices quiera que con el tiempo, no des tu nombre al olvido.

Lo único bueno del mundo es que para nadie es bueno; todos sufrimos en él, y este siempre es un consuelo.

Julian MOYRÓN.

**Notas cómicas**

Una mujer celosa:

—Pero, hija mía—le dice el marido,—¿cómo quieres que te haya engañado, si no me he movido en todo el día del despacho?

—Si, pero puedes haber hablado por el teléfono para prepararme una infamia.

**ULTIMA HORA**

**TELEGRAMAS**

Servicio especial del DIARIO DE TORTOSA

**Telegramas de ayer**

**Consejo**

Madrid 5—16.

Se ha celebrado consejo en Palacio presidido por la Reina.

El Sr. Sagasta se ha ocupado de los asuntos de actualidad.

Ha estudiado la controversia, originada por el proyecto financiero del Sr. Urzáiz, limitándose a referir los incidentes ocurridos en el Congreso, sin comentarlos.

La firma de la Reina, no ha revestido el mayor interés.—Mencheta.

**El Gobierno**

Madrid 6—12.

El Gobierno se muestra satisfecho, por el resultado de la votación de ayer en el Congreso, saliendo triunfantes los diputados ministeriales, en la comisión que ha de dictaminar sobre el proyecto del pago de las Aduanas, en oro.—Mencheta.

**ANUNCIOS**

**MÉDICO-OCULISTA**

**J. Ballester**

(Tortosa) LA CENIA

CONSULTA: de 10 a 12 y de 3 a 5

**CLINICA**

DEL

**MÉDICO CIRUJANO**

**Don Ramón Rodríguez Sanz**

Especialista en cirugía y enfermedades de la mujer

CONSULTA DE ONCE A UNA Martes y viernes, GRATUITA para los pobres, de 9 a 10 y media.

Calle del Temple, casa Correas, 2.º piso, 1.ª puerta, TORTOSA

**ARBOLES** frutales y de jardinería. El horticultor D. Pedro Marsal de Reus tiene un vivero en esta, (Camino dels codonés). Desde primeros del próximo diciembre, tendrá existencia de toda clase de árboles para poder servir a cuantos lo soliciten; las clases serán aseguradas y a precios módicos como acostumbra servir en los criaderos que tiene establecidos en Reus.

**VAQUERÍA**

El acreditado establecimiento de la «Vaquería de las Flores», cuenta con vacas suizas, llegadas recientemente. Se ordeñan a todas horas. Véndense «matones», imitación Pedralves, todos los días festivos. Se sirve leche a domicilio.

Calle Berengüé, Ensanche del Temple  
**TORTOSA**

**HERMANAS HEREDERAS de L. Bernis**

Obispo Aznar 6, Ciudad 2

Grandísimo y variado surtido de calendarios americanos desde 25 céntimos a 10 pesetas uno.

Almacaque Baylli Balliere, calendario del Hermitaño (Fray Ramón), Zaragoza (Yagüé), del Principado de Cataluña, dels Pajosos y del Pajés del Instituto agrícola catalán de San Isidro.

Dietarios, bloks, agendas, vades, cartetas, tarjeteros, etc.

Felicitaciones y artículos de Navidad. Talonarios de Lotería.

**IMPRESA**

Obispo Aznar 6, Ciudad 2. **TORTOSA**

**F. CAVALLER MENGUAL**

**MÉDICO CIRUJANO**

Cirujía general y enfermedades propias de la mujer.

Horas de consulta de 10 a 12 mañana y de 5 a 6 tarde.

CONSULTA GRATIS A LOS POBRES de 12 a 1 lunes, miércoles y viernes.

Baranda del Ebro, 3, 1.º —**TORTOSA**

**EN VENTA**

Lo está una fábrica de gaseosas con todos sus accesorios.

Darán razón en la Imprenta de este DIARIO.

**AVISO INTERESANTE**

En el acreditado establecimiento de don JUAN BTA. ALVAREZ, se ha recibido un bonito y excelente surtido de géneros, para la presente temporada, en donde predominan los ricos vestidos de Brocatel, Plise, negro y de color, Lanas fantasía, Paño piel Sadán, Panas-sport, Terciopelos, Sejalinas, Armures y otros artículos de gusto extraordinario.

También se ha recibido un buen surtido de Estrakauas, Pielas, Cueros, Paños, y Capas modernistas, confeccionadas de paño, cuero, bordadas con adorno mango-lin, modelo parisién.

Se recomiendan los Trajes de punto inglés, en lana y algodón, para señoras y caballeros; especialidad de la casa, a precios muy económicos.

Baratura, elegancia, variedad y economía

7.—Calle del Angel.—7

**Academia de Corte**

y de

**Confección de vestidos**

Para señoras y señoritas, con arreglo a los últimos figurines, método sencillo y bueno, bajo la dirección de

**DOÑA MARIA GRAU**  
CALLE ANCHA, NÚM. 3, PISO 3.º

**Para Navidad**

¿Queréis saborear turrón exquisito de miel y avellanas?

Pedid el Turrón Ricart de Cherta, marca la Chertolina.

¡¡No equivocarse!!

De venta en la casa de D. Enrique Carpa, TORTOSA.

Imp. del Diario, calle de la Botica.—Tortosa

